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Vorlesen und Erzählen
mit Kindern ab



Liebe Eltern,

für kleine Kinder sind Vorlesen und Erzählen wichtig.
Auch schon für Kinder ab 1 Jahr alt.

In dieser Broschüre finden Sie viele Tipps und Informationen 
zum Thema Vorlesen für kleine Kinder.

Schauen Sie mit Ihrem kleinen Kind sehr oft Bilder-Bücher an.
Dadurch helfen Sie Ihrem Kind sprechen zu lernen.

Mit dem Lesestart-Buch können Sie gleich damit anfangen.
Wir wünschen Ihnen eine schöne Zeit mit Ihrem Kind.
Und viel Spaß beim Vorlesen und Anschauen von  
Bilder-Büchern.

Ihr Bundes-Ministerium für Bildung und Forschung

Ihre Stiftung Lesen
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Kann man Babys und Kleinkindern 
schon vorlesen?

Vorlesen für kleine Kinder bedeutet:
Sie gucken zusammen die Bilder in den Büchern an.
Und Sie erzählen etwas zu den Bildern.
Die Kinder können auch die Seiten umblättern.

Für Ihr Kind ist das Buch am Anfang wie ein Spielzeug.
Es ist ganz normal: Wenn das Kind wegkrabbelt.
Oder das Buch in den Mund steckt. 
Das wird sich langsam ändern. 
Dann macht Ihr Kind das nicht mehr.

Sie werden merken: Bald hat Ihr Kind ein Lieblings-Buch.
Das Buch will es immer wieder ansehen.
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Probieren Sie gleich das Lesestart-Buch aus.
Sie können mit Ihrem Kind die Bilder anschauen und:

Tipp 1: Einfach vorlesen 

	 Geräusche nachmachen,

	 aufzählen, was Sie auf den Seiten sehen,

	 Fragen zu den Bildern stellen,

	 gemeinsam überlegen:  
Haben wir diese Sachen zuhause?,

	 zusammen ein Finger-Spiel machen

	 und vieles mehr … 
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Was bringt das Vorlesen und  
Erzählen für mein Kind? 

Gemeinsam Spaß haben 

Sie schauen zusammen mit Ihrem Kind ein Bilder-Buch an.
Dabei merkt Ihr kleines Kind auch:
Meine Eltern nehmen sich gerade viel Zeit für mich.

Sie schauen mit Ihrem Kind ein Bilder-Buch an.
Dabei können Sie auch zusammen spielen und lachen.
Und Sie können mit Ihrem Kind kuscheln.

So ist das Anschauen vom Bilder-Buch für das Kind mit  
vielen guten Gefühlen verbunden.

Beim Vorlesen lernt Ihr Kind  
neue Wörter kennen.

Vorlesen und Erzählen helfen dem Kind 
sprechen zu lernen.

Die ersten Lebens-Jahre sind für die Sprach-Entwicklung 
vom Kind besonders wichtig.

Sie können Ihrem Kind dabei helfen sprechen zu lernen.
Dafür müssen Sie viel mit Ihrem Kind reden.

Das geht sehr gut, wenn Sie zusammen Bilder-Bücher anschauen.
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Sie können im Alltag ganz oft 

mit Ihrem Kind sprechen: 

Wenn Sie essen oder spazieren gehen.

Wenn Sie mit Ihrem Kind spielen 

oder es ins Bett bringen.

Schauen Sie regelmäßig  

gemeinsam Bilder-Bücher an. 

So wird es schnell ein fester Teil 

von Ihrem Familien-Alltag.

Tipps zum Vorlesen und Erzählen 
mit kleinen Kindern

Lesen Sie Ihrem Kind an einem 

gemütlichen und bequemen Platz vor. 

Zum Beispiel auf dem Sofa.

Dann macht es am meisten Spaß.

Sie sprechen mehrere Sprachen?
Am besten klappt das Vorlesen  
und Erzählen in der Sprache, 
die Sie selbst am besten können.
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Wie lernt mein Kind sprechen? 

Ein Kind kann nicht alles sofort. Es lernt in seiner eigenen  
Geschwindigkeit. Genauso ist es auch mit der Sprache.

Bis 12 Monate alt  

In seinem ersten Lebens-Jahr bildet Ihr Baby seine Sinne voll aus.
Die Sinne sind: Hören, Sehen, Riechen, Schmecken und Tasten.
Dabei steckt es viele Sachen in den Mund.

Es schaut Dinge an und fasst sie an.
Das Baby spielt mit den Sachen. 
Zum Beispiel auch mit einem kleinen Bilder-Buch.

12 bis 24 Monate alt

In seinem zweiten Lebens-Jahr  
fängt Ihr Baby an zu sprechen.

Im Bilder-Buch kann es auf  
Sachen zeigen, die Sie sagen.

Ihr Kind mag besonders Lieder  
und Finger-Spiele. Sie können  
anfangen miteinander zu erzählen.
Sprechen Sie über Sachen,  
die Ihr Kind im Bilder-Buch sieht.
Zum Beispiel: Was macht das Tier?  
Welche Farbe hat der Ball?

Ihr Kind versteht schon sehr viel.



7

Es gibt viele Texte, die sich reimen.
Und Lieder, bei denen man die Bewegungen  
mit den Fingern und der Hand zeigen kann.
Das findet Ihr Kind toll. Es möchte dann mitmachen  
und die Bewegungen nachmachen.

Laufen Sie mit den Fingern auf einem Arm von 
Ihrem Kind auf und ab. Am Ende vom Lied kitzeln 
Sie Ihr Kind am Bauch. Dieser Reim passt zu der 
Melodie von dem Lied „Bruder Jakob“.

Kleine Schnecke, kleine Schnecke,
kriecht hinauf, kriecht hinauf,
kriecht auch wieder runter,
kriecht auch wieder runter,

kitzelt dich am Bauch,
kitzelt dich am Bauch 

Tipp 2: Reime und Lieder  
gehören dazu
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Wie passt das Vorlesen und Erzählen 
in unseren Familien-Alltag?

Kleine Kinder lernen durch Nachmachen

Beim Lesen ist es genauso.
Ihr Kind sieht wie die großen Leute auf dem Sofa sitzen  
und ein Buch oder eine Zeitschrift lesen.
Das möchte es dann auch machen.

Nichts erzwingen! 

Manchmal macht Vorlesen keinen Sinn.
Zum Beispiel wenn Ihr Kind Hunger hat.
Oder es lieber toben möchte.

Aber Bilder-Bücher sind genau richtig  
für eine ruhige Zeit.
Zum Beispiel vor dem Schlafengehen.
Oder beim Arzt im Wartezimmer.
Oder im Bus oder im Zug.

Regelmäßigkeit 

Lesen Sie regelmäßig vor und erzählen Sie viel mit Ihrem Kind.
Das gibt dem Kind durch die vertrauten Abläufe viel Sicherheit.



Tipp 3: Vorlesen geht  
in allen Sprachen

Einschlafen mit  
Geschichten 

Ins Bett zu gehen ist für viele 
kleine Kinder oft schwer.

Sie können Ihrem Kind  
abends gut vorlesen.
Dann endet der Tag in Ruhe.

Es dauert vielleicht etwas  
bis Ihr Kind ruhig wird.
Das ist ganz normal.

Sie fragen sich vielleicht:
Muss ich auf Deutsch vorlesen? Nein.
Ihr Kind lernt immer viele Sachen beim  
Vorlesen und Erzählen.
Welche Sprache Sie wählen ist dabei egal.
Nehmen Sie die Sprache, in der Sie auch  
sonst mit Ihrem Kind reden.
Diese Sprache ist für Ihr Kind vertraut.
Dann fühlt sich Ihr Kind wohl.

9



Was ist mit digitalen Medien?

Mit digitalen Medien meinen wir:
Inhalte auf Geräten mit einem Bildschirm.
Zum Beispiel ein Computer oder ein Handy.

Videos sind für kleine Kinder sehr schwer  
zu verstehen. Die Bilder wechseln zu schnell.

Mit Bilder-Büchern und Geschichten  
können sie ihre Welt am besten entdecken.

Bei etwas älteren Kindern können Sie  
auch Apps für Bilder-Bücher benutzen.

10

Bilder-Bücher und digitale Medien
Welche Bücher sind für die ganz Kleinen gut? 

Bücher für kleine Kinder sind aus einem festen Material.
Zum Beispiel aus dicker Pappe oder Stoff.
Die Kinder spielen mit den Büchern wie mit Spielzeug.
Und so gehen die Bücher nicht so schnell kaputt.

In den Büchern sind Bilder von einfachen Dingen.
Das Kind kennt die Dinge aus seinem Alltag.

Später können Kinder dann auch erste Bilder-Reihen verstehen.
Da sind dann vielleicht Menschen oder Tiere zu sehen,  
die etwas machen. Auch steht dann mehr Text im Buch.

Mit Bilder-Büchern und Geschichten 
können gerade ganz kleine Kinder 
ihre Welt am besten entdecken.



Tipp 4: Hier gibt es  
Bilder-Bücher und Geschichten
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Sie finden Bilder-Bücher 
auch in der Bücherei oder  
in einem Buchladen.

Es gibt auch Geschichten zum Vorlesen  
für das Handy oder Tablet. Sie müssen  
nichts für die Geschichten bezahlen.
Die Internet-Seite ist: www.einfachvorlesen.de

Sie finden viele Informationen und  
Tipps auf der Internet-Seite von Lesestart.  
Die Internet-Seite ist: www.lesestart.de
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